

– IIJ –

Instituto de Investigaciones Jurídicas

Dr. Pedro Salazar Ugarte
Director ~ desde septiembre de 2014

El 2018 fue un año de relevancia particular para el Instituto de Investigaciones Jurídicas, al ser un año en el que se consolidaron varios proyectos y metas de la gestión 2014-2018. La investigación se siguió enfocando principalmente en la solución de los problemas nacionales e internacionales y a la enseñanza y divulgación de fenómenos de relevancia jurídica y social.

En ese sentido, se cumplieron en su totalidad las actividades académicas programadas para el cuatrienio, así como las particulares planteadas en el programa de trabajo 2018. Algunos de los compromisos cumplidos en sus rubros más destacados son:

- Al cierre de este año hay cuatro investigadores(as) y dos técnicos académicos más con los que se fortalecen áreas de conocimiento y temáticas de estudio, como derecho privado, derecho internacional, estudios migratorios y del estudio de la transparencia, la protección de datos personales y el combate a la corrupción.
- De cara a las elecciones de 2018 se elaboró un proyecto de ley de gobierno de coalición; participamos en un Observatorio de Reformas Políticas en América Latina impulsado por la Organización de Estados Americanos del que el IIJ ocupa la Secretaría Académica y Técnica (en el mismo se estudian reformas políticas de 18 países durante los últimos cuarenta años); mantuvimos nuestro Observatorio 2.0 que ha dado seguimiento a las redes sociales de partidos y candidatos en diversas elecciones nacionales e internacionales y que, en 2018, contó con financiamiento del Instituto Nacional Electoral y del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación; pusimos en marcha la Crónica Electoral que funcionó durante toda la elección federal de este año y permitió documentar y analizar en tiempo real los principales momentos, eventos y decisiones del proceso; se desarrolló el proyecto “Mujeres candidatas” que analizó los criterios de selección de candidaturas para avanzar hacia la paridad de género en la representación nacional; y se organizó el Seminario Permanente de análisis de sentencias electorales en el que participan funcionarios judiciales y académicos de la UNAM y de otras instituciones.
- En alianza con el Fondo de Cultura Económica en 2018 se publicaron seis volúmenes de una colección de materiales jurídicos para la enseñanza y estudio del derecho a las nuevas generaciones.

- Se dio continuidad al Observatorio de la corrupción e impunidad, en el que participan la Facultad de Derecho y la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales. El proyecto en sus avances y resultados hasta el momento ha contribuido al debate y estado del conocimiento científico sobre el comportamiento individual y global de actores en torno al fenómeno de la corrupción.
- El Seminario Universitario de Estudios sobre Desplazamiento Interno, Migración, Exilio y Repatriación (SUDIMER), que tiene el honor de alojar el IIJ, a un año de su conformación, se convirtió en el área de enlace del Binational Consortium on Migration, Human Security and Human Rights, consorcio creado por convenio firmado por el Rector de la UNAM y el Dean de la Universidad de Arizona. Realizó actividades de proyección internacional, formación y extensión académica, trabajo con sociedad civil y un intenso trabajo colaborativo con otras instituciones UNAM y universidades internacionales.
- La Estación Noroeste de Investigación y Docencia (ENID) del IIJ en Tijuana, Baja California, reforzó vínculos académicos —mediante conferencias permanentes, seminarios y grupos de discusión— con El Colegio de la Frontera Norte y la Universidad Autónoma de Baja California; se reforzaron relaciones con diversas universidades del sur.
- Se desarrolló la Plataforma digital Migrant-e en colaboración con la Dirección General de Cómputo y de Tecnologías de Información y Comunicación (DGTIC) y la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), la cual cuenta con contenidos digitales bilingües y busca concentrar, sistematizar y dar respuesta a las necesidades de los migrantes sobre las acciones y programas que proporciona el gobierno federal y otras instituciones gubernamentales y no gubernamentales con el fin de permitir apoyos coordinados, eficientes y eficaces en situaciones de emergencia o de migración voluntaria. <https://migrante.juridicas.unam.mx/>.
- Como parte de los esfuerzos por sistematizar los procesos en favor de la comunidad universitaria y sociedad en general, se desarrolló y se puso en línea la Tienda Virtual del IIJ, donde se ofertan alrededor de 370 títulos.

En el informe de gestión que se encuentra en línea se da cuenta del trabajo realizado no sólo en 2018 sino en el periodo 2014-2018 y de cómo todos y cada uno de los compromisos asumidos fueron atendidos (<https://www.juridicas.unam.mx/informe-2014-2018>). Ello ha sido posible gracias al apoyo de toda la comunidad.

PERSONAL ACADÉMICO

Durante 2018, fueron parte de la comunidad del IIJ 161 académicos: 103 investigadores, 57 técnicos y un profesor, de los cuales el 44.5 por ciento son mujeres y el 55.5 por ciento varones; cuatro investigadores son de nuevo ingreso y en el año se realizaron tres convocatorias de concursos abiertos. Para desahogarlas, el Consejo Interno sesionó en 18 ocasiones y la Comisión Dictaminadora en cuatro.

En el Sistema Nacional de Investigadores 28 académicos ostentaron el nivel III; 23 el nivel II; 21 el nivel I y nueve se encuentran en la categoría de candidatos.

Asimismo, cuatro académicos son eméritos y 116 cuentan con Prima de Desempeño Académico (PRIDE).

INVESTIGACIÓN

El Instituto de Investigaciones Jurídicas y su Estación Noroeste de Investigación y Docencia durante el 2018 continuaron la orientación de sus principales trabajos académicos a temas relevantes de la agenda nacional. En este sentido, durante 2018 contó con cinco proyectos Conacyt, tres proyectos PAPIIT-UNAM, un proyecto PAPIME y un proyecto SECITI. Asimismo, se dio continuidad a 12 líneas de investigación institucionales y se abrieron cuatro que abordaron temáticas como: Combate a la corrupción y rendición de cuentas, Derecho Electoral, Justicia Penal, Derechos Humanos, Migración y movilidad, Género y Diversidades, Transparencia y Acceso a la Información, Energía, medio ambiente y cambio climático, Enseñanza del derecho, Economía informal, Conflictos socioambientales, Derechos de la infancia, Regulación, Derecho y medicina, y Estructuras judiciales, entre otros. A continuación, algunos ejemplos:

- La línea de Constructivismo Jurídico, Cognición, Complejidad y Derecho produjo la primera investigación en neuroderecho de Iberoamérica y un prototipo de sistema inteligente para modelar el proceso de ponderación probatoria de los jueces. Además, en el marco de esa iniciativa se ha desarrollado el primer sistema para visualizar la evolución y dinámicas de la red de investigación que da forma a una iniciativa internacional más ambiciosa: la promoción de los estudios sobre el *ius commune* latinoamericano con el Max Planck Institute de Heidelberg.
- La línea de Transparencia, rendición de cuentas y corrupción en México dio continuidad al Observatorio de la corrupción e impunidad, en el que participan la Facultad de Derecho y la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM. El proyecto en sus avances y resultados hasta el momento ha contribuido al debate y estado del conocimiento científico sobre el comportamiento individual y global de actores en torno al fenómeno de la corrupción. En particular, desarrolló una investigación de campo aplicando el Método Q de subjetividad para conocer ideas y conceptos sobre la corrupción, sus causas y soluciones. Esta metodología ha sido retomada para elaborar junto con las instancias del Sistema Nacional Anticorrupción (SNA) la Consulta Pública de la Política Nacional Anticorrupción (<https://es.research.net/r/RGWMXWH>). Asimismo, el Observatorio desarrolló un diagnóstico de datos duros para definir prioridades en las materias de corrupción que es utilizado por la Red de Comités de Participación Ciudadana del país en la elaboración de políticas públicas y se discute en foros regionales del SNA.
- El IJJ-UNAM se sumó con la Universidad de Oxford, la Universidad de Minnesota y la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO) al Observatorio sobre Desaparición e Impunidad, que ha permitido desmontar mitos sobre las desapariciones de personas en México, reconocer el tamaño del problema y construir la base de datos de información no oficial más completa que existe en el país.

Otros proyectos que cabe destacar de manera particular son:

Laboratorio Nacional Diversidades (LND)

En 2018 el LND, con sede en el IJJ, se enfocó en la diversidad funcional o personas con discapacidad. Entre los eventos a destacar se encuentra la realización de dos foros, uno sobre “El lenguaje que describe esta diversidad, su construcción e implicacio-

nes”, y otro sobre “La autonomía jurídica de las personas con discapacidad”. Uno de los proyectos más complejos y exitosos del LND fue el Concurso Nacional Baños Incluyentes. El LND expandió su trabajo de estudio, visibilidad e incidencia social sobre las diversidades a través de seminarios, un congreso, talleres, material audiovisual y las clínicas jurídicas y de acompañamiento emocional a las diversidades.

Seminario Universitario de Estudios sobre Desplazamiento Interno, Migración, Exilio y Repatriación (SUDIMER)

En alianza con el SUDIMER el IJ se suma a los trabajos a un año de su conformación: se convirtió en el área de enlace del Binational Consortium on Migration, Human Security and Human Rights, consorcio creado por convenio firmado por el Rector de la UNAM y el Dean de la Universidad de Arizona. Realizó actividades de proyección internacional, formación y extensión académica, trabajo con sociedad civil y un intenso trabajo colaborativo con otras instituciones UNAM y con universidades internacionales de Groningen, Holanda; Manchester, Reino Unido; y Kobe, Japón; asimismo, participó en diferentes medios de comunicación como expertos en temas de agenda migratoria. Entre sus actividades más destacadas se puede mencionar:

Se creó la Cátedra Migración y Derechos Humanos, Jorge A. Bustamante (SUDIMER, IJ y El Colegio de la Frontera Norte), se impartieron cursos de verano sobre migraciones, se tuvo participación en el Foro UNAM-Universidad de Naciones Unidas “Movilidad y globalización: un diálogo entre América Latina y el Mediterráneo”, se llevó a cabo el Seminario de posdoctorantes en temas de migraciones y se tienen en marcha tres proyectos de investigación.

El 24 de octubre de 2018 se publicó un pronunciamiento por parte del SUDIMER y de otras 18 entidades y dependencias de la UNAM, miembros del Comité Directivo, con relación al despliegue de fuerzas de seguridad para contener la entrada de las personas migrantes que integran la llamada “Caminata del Migrante”.

Observatorio del Sistema Interamericano de Derechos Humanos (OSIDH)

Se llevó a cabo la 4ª edición del Diplomado de Formación en el SIDH “Héctor Fix-Zamudio” y, en este marco, la UNAM alojó el Encuentro de Plenos entre los Comisionados y Jueces de la Corte Interamericana de Derechos Humanos, auspiciando un espacio de diálogo entre ambos órganos de SIDH.

Destacan los siguientes eventos académicos: dos encuentros de especialistas respecto a temas de movilidad humana y sobre la garantía y protección de los derechos humanos en la región; el seminario La Jurisprudencia de la Corte Interamericana de Derechos Humanos y su Impacto en México (en el marco del 40 Aniversario de la Convención Americana sobre Derechos Humanos), que tuvo sede en México, Colombia y Costa Rica; y dos Jornadas públicas sobre derechos de las personas LGBTTTI y sobre medio ambiente.

Adicionalmente se publicaron dos libros de la Colección Estándares Interamericanos de Derechos Humanos: *Miradas Complementarias desde la Academia*, coeditada con la CNDH, sobre *Estándares para niñas, niños y adolescentes* y *Derechos de personas jurídicas*.

Agenda de Deliberación Institucional

Periódicamente se llevó a cabo la Agenda de Deliberación Institucional, espacio en el que se examinan temas de la agenda nacional al que acuden destacados expertos para intercambiar opiniones con el claustro académico del IJ, en un ambiente plural y democrático en la búsqueda de diversas propuestas y soluciones a la problemática del país. Durante el periodo se llevaron a cabo ocho reuniones:

1. Los retos de las elecciones de 2018 (2 de febrero de 2018)
2. Pronunciamiento de académicos especialistas en derecho, respecto de las iniciativas de ley que reforman la Ley Federal del Trabajo y crean el Instituto Federal de Conciliación y Registros Laborales (7 de marzo de 2018)
3. Ocho propuestas para fortalecer al Poder Judicial de la Federación y completar su transformación (6 de abril de 2018)
4. Las violaciones a derechos humanos en México y, en particular, las desapariciones de personas, ello a partir del “Informe sobre Desapariciones de Personas en el Estado de Coahuila de Zaragoza” y el “Informe sobre Desapariciones en el Estado de Nuevo León con información de Cadhad” (9 de mayo de 2018)
5. Los posibles escenarios de gobernabilidad después del proceso electoral en turno (5 de junio de 2018)
6. Análisis del escenario electoral después de la jornada comicial (26 de julio de 2018)
7. Sistema Presidencial en América Latina (6 de septiembre de 2018)
8. A 50 años del 2 de octubre (02 de octubre de 2018)

Proyectos Conacyt, PAPIIT, PAPIME y SECITI

Proyectos Conacyt

- 541: Constructivismo jurídico: cognición, complejidad y derecho. Responsable: doctor Enrique Cáceres Nieto. Vigencia: 06/04/16 al 05/04/18
- Pendiente: Trabajo y Condiciones Laborales (TETRA). Responsable: doctor Enrique Mauricio Padrón Innamorato. Vigencia: 27/04/18 al 30/11/18
- Pendiente: Laboratorio Nacional Diversidades. Responsable: doctora Lucía del Carmen Raphael de la Madrid. Vigencia: 08/05/18 al 30/11/18
- Pendiente: Observatorio sobre procuración e impartición de justicia en casos de desaparición forzada. Responsable: doctora Karina Ansolabehere. Vigencia: 17/05/17 al 17/05/19
- Pendiente: Control judicial de las detenciones policiales y reglas informales. ¿Legitimación del orden policial o rendición de cuentas? Responsable: doctor Carlos Silva Forné. Vigencia: 17/05/17 al 17/05/19

Proyectos PAPIIT

- IA301717: Perspectivas jurídicas de las migraciones internacionales: abordajes teóricos y metodológicos contemporáneos. Responsable: doctora Dra. Luciana Gandini. Vigencia: 2017-2018

- IV300217: Transparencia, rendición de cuentas y corrupción en México: problemas y soluciones. Responsable: doctora Issa Luna Pla. Vigencia: 2017-2019
- IG400118: A quinientos años del encuentro de dos culturas. El derecho indiano y los entre tuertos de la conquista. Responsable: doctor Luis René Guerrero Galván. Vigencia: 2018-2020

Proyecto PAPIME

- PE306718: Relación entre derecho internacional y derecho nacional. Aproximación a nuevos modelos teóricos. Responsable: Dr. Guillermo Enrique Estrada Adán. Vigencia: 2018

Proyecto SECITI

El Área de Investigación Aplicada y Opinión trabaja en el proyecto “Inventario CDMX: Presente y futuro de su gente”, financiado por la Secretaría de Ciencias, Tecnología e Innovación de la Ciudad de México.

PRODUCTOS DE INVESTIGACIÓN

Los académicos del IJ tuvieron una participación activa en la generación de publicaciones al interior de la UNAM, en otras instituciones de enseñanza superior nacionales e internacionales, y otros organismos dedicados a la investigación. Los investigadores publicaron 87 artículos, 97 libros y 169 capítulos en libros, en tanto los profesores publicaron dos libros y dos capítulos en libros.

Algunas de las instituciones con las que publicaron a nivel nacional fueron: Academia Mexicana de Derecho Internacional Privado y Comparado A.C, Academia Nacional de Medicina, Becton Dickinson de México, Cámara de Diputados, LXIII Legislatura, Consejo Editorial. H. Cámara de Diputados, Colegio Nacional, Comisión Nacional de los Derechos Humanos, Conacyt, Confederación de Cámaras Industriales de los Estados Unidos Mexicanos, Consejo Nacional de Población, El Colegio de México A.C., Facultad de Contaduría y Administración, Fondo de Cultura Económica, Fontamara, Ilustre y Nacional Colegio de Abogados de México, Instituto de Elecciones y Participación Ciudadana de Chiapas, Instituto Nacional de Estudios Históricos de las Revoluciones de México, Instituto para el Desarrollo Industrial y el Crecimiento Económico, Juan Pablos Editor, Poder Judicial de Michoacán, Porrúa, Programa Universitario de Derechos Humanos, Secretaría de Cultura, Secretaría de Gobernación, Suprema Corte de Justicia de la Nación, Tirant lo Blanch, Universidad Autónoma de Chiapas, Universidad Autónoma del Estado de México.

INTERCAMBIO ACADÉMICO/MOVILIDAD ACADÉMICA

Durante 2018, ocho académicos —seis hombres y dos mujeres— de Europa y América realizaron estancias de investigación en el IJ y un alumno del doctorado de Investigación en Derecho participó en eventos internacionales. En contrapartida, 45 investigadores del IJ realizaron alguna estancia en el extranjero para realizar investigación, dictar alguna conferencia o participar en alguna actividad de índole académica.

También se organizaron un total de 38 eventos internacionales y se participó en 116 eventos académicos de carácter internacional.

El portal de Internet del IJ fue visitado en más de nueve millones de ocasiones desde 180 países. Ello, por supuesto, incluyendo las visitas desde México.

ORGANIZACIÓN Y PARTICIPACIÓN EN EVENTOS ACADÉMICOS

El Instituto de Investigaciones Jurídicas se ha convertido en un recinto de encuentro y divulgación académica que diariamente realizó eventos durante el 2018, llegando a un total de 273 con una asistencia aproximada de 17 mil 150 personas. De ellos 130 se coorganizaron con otras instituciones de educación superior u organizaciones nacionales y 54 con instituciones internacionales. Destacan:

- Foro Acceso a la justicia: Sentencias con perspectiva de género, en el que participaron la Oficina de la Abogacía General, el Centro de Investigaciones y Estudios de Género, la Escuela Nacional de Trabajo Social, la Cátedra Unesco de Derechos Humanos de la UNAM, el Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Ciencias y Humanidades, y la Federación Mexicana de Universitarias A.C.
- Foro De la discapacidad a la diversidad funcional, en sus dos ediciones, organizado por el Laboratorio Nacional Diversidades en colaboración con la Coordinación de Humanidades, la Dirección General de Atención a la Comunidad, la Comisión de Derechos Humanos CDMX, el Instituto de Investigaciones Filosóficas, el Centro de Estudios Interdisciplinarios en Ciencias y Humanidades y la Facultad de Filosofía y Letras, la Universidad de Colima, el Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE) y la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO)
- Comisiones de la verdad: Lecciones comparadas sobre el racismo y los silencios en torno a la gestión de las atrocidades, coorganizado con el Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social (CIESAS) y el Grupo de Investigaciones en Antropología Social y Forense
- Conversatorio ¿Qué ministros, para qué Suprema Corte? Cualidades y perspectivas, coorganizado con el Instituto Iberoamericano de Derecho Constitucional, el Instituto Tecnológico Autónomo de México, la Universidad Iberoamericana, el CIDE, FLACSO, la Universidad Panamericana, la Escuela Libre de Derecho, la Universidad La Salle, Fundar y el Centro de Análisis e Investigación
- Seminario El nuevo procedimiento de responsabilidad administrativa, coorganizado con la Secretaría de la Función Pública, el Colegio Nacional de Magistrados de Circuito y Jueces de Distrito del Poder Judicial de la Federación
- Seminario Internacional: El arbitraje internacional y el Centro Iberoamericano de Arbitraje, coorganizado con el Centro Iberoamericano de Arbitraje, la Universidad Panamericana, ANADE, la Barra Mexicana de Abogados y el Ilustre y Nacional Colegio de Abogados de México
- Seminario sobre cumplimiento de sentencias internacionales y reparación integral a víctimas, organizado por el Observatorio del Sistema Interamericano de Derechos Humanos
- En el Foro Social Mundial de las Migraciones 2018, el SUDIMER realizó el evento “Migraciones, políticas de la discriminación y procesos de violencia” en el Centro Cultural Tlatelolco.

DOCENCIA

Doctorado de Investigación en Derecho

El doctorado de Investigación en Derecho del IIJ se mantuvo dentro del Programa Nacional de Posgrados de Calidad del Conacyt. Durante el 2018 contó con 64 alumnos, 18 de nuevo ingreso. Durante 2018 se tuvieron dos graduados.

Asesoría de tesis

Los investigadores dirigieron un total de 13 tesis de doctorado, 21 de maestría y 11 de especialización, además de un examen de candidatura a doctorado. Por su parte, los profesores dirigieron dos tesis de doctorado y una de maestría.

Algunos de los programas de la UNAM y de otras instituciones de educación superior con las que se tiene convenio en los que se dieron las asesorías son: doctorado en Administración Pública, doctorado en Derecho, doctorado en Derecho Constitucional y Procesal Constitucional, doctorado en Humanidades, doctorado en Investigación en Ciencias Sociales, doctorado en Estudios Éticos, Legales y Sociales, maestría en Ciencia Jurídico-Penal, maestría en Ciencias Sociales, maestría en Derecho, maestría en Derecho Constitucional y Amparo, maestría en Derecho Penal y Técnicas de Litigación Oral, maestría en Derechos Humanos, maestría en Derechos Humanos y Democracia, maestría en Estudios de Migración Internacional, maestría en Gobierno y licenciatura en Derecho.

Programas de posgrado en colaboración

Se participó en 12 programas de posgrado —uno de especialidad, 10 maestrías y un doctorado— y en la revisión de planes de estudio en colaboración con otras universidades nacionales y tribunales de la Ciudad de México, Hidalgo, Guanajuato, Puebla y Veracruz.

Educación continua

Derivado de las líneas y proyectos de investigación del IIJ, se ofertaron diplomados, cursos y talleres en los que participaron alrededor de mil 300 personas, de las cuales 172 se vieron directamente beneficiadas al obtener una beca.

Esta oferta de educación continua está orientada al conocimiento y comprensión de temas de actualidad jurídica y relevancia social. La mayoría de los diplomados abiertos en el periodo abordan aspectos relacionados con la protección de los derechos humanos.

Los diplomados son: 1) Bioética, Salud y Derecho; 2) de Formación en el Sistema Interamericano de Derechos Humanos “Héctor Fix-Zamudio”; 3) Democratización y Proyecto de País; 4) Derecho del Cambio Climático y Gobernanza; 5) Derecho para No Juristas; 6) en Materia de Energía; 7) en Migración y Derechos Humanos. Enfoques Multidisciplinarios; 8) La Aplicación Judicial del Bloque de Constitucionalidad a partir de la reforma de junio de 2011; 9) Metodología de la Investigación Social; 10) sobre Litigio Estratégico para la Defensa de los Derechos Económicos, Sociales, Culturales y Ambientales; 11) XIV Diplomado sobre el Derecho a la No Discriminación; 12) XVII Di-

plomado sobre Violencia Familiar y Derechos Humanos; y 13) Diplomado Derecho a la Ciudad (concluye en mayo de 2019). El total de egresados sumó 600 personas.

Educación abierta y a distancia

En colaboración con el Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) y el Fondo de Información y Documentación para la Industria (INFOTEC), se dio continuidad a la maestría en Regulación y Competencia Económica de las Telecomunicaciones, la cual combina la docencia presencial con los contenidos digitales, mismos que son de acceso abierto a todo público a través de tres diplomados en línea <https://tac.juridicas.unam.mx/cofemer/diplomado-regulacion/moodle/>.

Tecnologías de la información y la comunicación (TIC) y tecnologías del aprendizaje y el conocimiento (TAC)

Se desarrolló la Plataforma digital Migrant-e en colaboración con la Dirección General de Cómputo y de Tecnologías de Información y Comunicación (DGTIC) y la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), la cual cuenta con contenidos digitales bilingües y busca concentrar, sistematizar y dar respuesta a las necesidades de los migrantes sobre las acciones y programas que proporciona el gobierno federal y otras instituciones gubernamentales y no gubernamentales con el fin de permitir apoyos coordinados, eficientes y eficaces en situaciones de emergencia o de migración voluntaria. <https://migrante.juridicas.unam.mx/>.

Formación de estudiantes en investigación

Es primordial la formación integral de los estudiantes por medio de la articulación de diferentes proyectos, programas y acciones institucionales en el Instituto, mismos que les permiten adentrarse en la investigación de temas jurídicos y sociales; en este sentido, más de 200 estudiantes participaron en programas de becarios, servicio social, meritorios y Verano de la Investigación, este último convoca estudiantes de toda la República Mexicana.

Además de los estudiantes en derecho, son parte de la formación de estudiantes alumnos de otras carreras como Sociología, Ciencias Políticas, Administración, Informática, Bibliotecología, por mencionar algunas.

COMUNICACIÓN Y DIVULGACIÓN

Producción editorial

Durante el 2018 la producción editorial del IIJ fue de 159 libros; 90 de estas obras fueron coeditadas con alguna de las 54 instituciones universitarias, gubernamentales y de la sociedad civil (nacionales y extranjeras) con las que se colabora.

Destacan la publicación de seis títulos de la serie Textos para la enseñanza del derecho, coeditada con el Fondo de Cultura Económica: *Derecho constitucional*, *Derecho económico*, *Derecho penal*, *Historia del derecho mexicano*, *Sociología del derecho* y *Delitos en particular*.

Otras obras destacadas son: *Pensamiento jurídico en El Colegio Nacional*, coordinada por el doctor Ricardo Valero y *El constitucionalismo transformador en América Latina y el derecho económico internacional. De la tensión al diálogo*, de Armin Von Bogdandy, Pedro Salazar Ugarte, Mariela Morales Antoniazzi y Franz Christian Ebert (eds.), editado por el Instituto Max Planck de Derecho Público Comparado y Derecho Internacional Público.

Asimismo, se concluyó la edición de la obra del *Diccionario Jurídico Mexicano*. Al cierre de 2018 ingresó a imprenta.

El desglose de lo publicado en el IIJ es el siguiente: 159 libros, de los cuales 141 fueron arbitrados y 18 no arbitrados; 95 cuyo autor es del IIJ y 64 de autor externo.

Artículos

En 2018 el IIJ a través de sus 13 revistas publicó alrededor de 650 artículos especializados en materia jurídica y ciencias afines; de éstas, seis forman parte del índice Conacyt.

En lo que respecta a las revistas que dirige el IIJ, ha sido relevante el crecimiento en su visibilidad en el Portal del IIJ, pues las consultas a las revistas institucionales se incrementaron en un 7 por ciento durante el último año. Lo que se traduce en alrededor de 1.8 millones de visitas.

Se publicaron 21 fascículos de revistas que incluyeron 650 artículos, de los cuales 207 fueron de autor o coautor del IIJ y 443 de autor o coautor externo.

La mayor parte de las obras que publica el IIJ y todas sus revistas se pueden consultar en texto completo en la Biblioteca Jurídica Virtual, la cual en el 2018 rebasó la cantidad de cinco mil obras consultables a texto completo.

Movilidad de la producción editorial

A través de la Librería Beatriz Bernal y su Librería Migrante, así como de la participación del IIJ en ferias de libro nacionales e internacionales, se vendieron 22 mil 794 ejemplares y también se donaron alrededor de 49 mil 660 ejemplares a diferentes instituciones.

Se participó en 14 eventos, entre ferias, expoventas, congresos y presentaciones de libros. Las más relevantes fueron la Feria Internacional del Libro del Palacio de Minería, la 9ª Feria del Libro Universitario UAM Iztapalapa y el coloquio Objeción de Conciencia “Como Derecho Humano” en la Universidad Pontificia de México.

Como parte de los esfuerzos por sistematizar los procesos en favor de la comunidad universitaria y la sociedad en general, se desarrolló y se puso en línea la Tienda Virtual del IIJ, donde se ofertan alrededor de 370 títulos.

Participación en medios electrónicos: acervos de acceso abierto y actividad en redes sociales

El IIJ incrementó sus acervos digitales de acceso abierto —Biblioteca Jurídica Virtual y Videoteca Jurídica Virtual— con 2 mil 470 documentos entre libros a texto completo, artículos, videos y cápsulas sobre temas jurídicos y afines. Estos acervos recibieron

alrededor de 7.5 millones de consultas. La BJV este año rebasó los cinco mil libros en línea en texto completo.

Asimismo, durante este periodo se elaboraron 54 cápsulas jurídicas y temas afines por expertos académicos para la promoción y enseñanza de temas jurídicos.

En materia de redes sociales, alrededor de 250 mil seguidores reciben diariamente información sobre las actividades de investigación y académicas que se llevan a cabo en el Instituto a través de Facebook, Twitter, Instagram y YouTube. El IJ es la entidad con más seguidores de redes sociales en el Subsistema de Humanidades de la UNAM.

ACTIVIDADES DE VINCULACIÓN, COOPERACIÓN Y COLABORACIÓN

Se formalizaron 64 instrumentos consensuales para el desarrollo en colaboración de investigaciones, estudios, proyectos de ley, programas de posgrado, coediciones, educación continua, proyectos académicos digitales, organización de eventos académicos, así como convenios generales de vinculación e intercambio académico.

Algunos estudios académicos fueron producto de la vinculación institucional estratégica con los sectores educativo, público y privado, en temas como el combate a la corrupción, violencia de género, violencia armada y desarme ciudadano, relación de las audiencias con discapacidad y los medios y contenidos audiovisuales, y la armonización de las legislaciones locales en materia de archivos. Algunas de las instituciones con las que se colaboró para estos estudios fueron la Secretaría de Gobernación, Comisión Nacional para Prevenir y Erradicar la Violencia contra Mujeres, Programa Nacional de Prevención del Delito, Secretaría Ejecutiva del Sistema Nacional Anticorrupción, Procuraduría General de la República, Instituto Federal de Telecomunicaciones, Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales, entre otros. A continuación, se destacan los resultados de algunas de estas colaboraciones:

- En alianza con el SUDIMER y con El Colegio de la Frontera Norte, la Estación Noroeste de Investigación y Docencia (ENID) del IJ impulsó la Cátedra Migración y Derechos Humanos “Jorge Bustamante”, que tiene una proyección permanente, incluyente y propositiva; asimismo, gracias al apoyo de la Coordinación de Humanidades, se volvió parte activa del consorcio con la Universidad de Arizona y estableció lazos con las universidades de San Diego, Los Ángeles y San Francisco en California, y de Houston, Texas, por mencionar solamente algunas.
- El Observatorio de corrupción e impunidad fue llamado por la Secretaría Ejecutiva del Sistema Nacional Anticorrupción y el Comité de Participación Ciudadana para elaborar insumos empíricos para el desarrollo de la Política Nacional Anticorrupción. El trabajo del equipo y la novedad de sus metodologías ha propiciado un análisis profundo, académico y científico que está teniendo impacto en el debate nacional del diseño de normas y políticas a nivel nacional, estatal y municipal.
- En lo que respecta a los procesos electorales 2018, se realizaron actividades de relevancia, como la participación del IJ en el Observatorio de Reformas Políticas en América Latina impulsado por la Organización de Estados Americanos, la producción de los sitios web Observatorio Electoral 2.0, que dio seguimiento

a las redes sociales de partidos y candidatos en diversas elecciones y que, en 2018, contó con financiamiento del INE y del TEPJF, y el sitio Crónica Electoral que durante toda la elección federal permitió documentar y analizar en tiempo real los principales momentos, eventos y decisiones del proceso. Asimismo, el proyecto “Mujeres candidatas” analizó los criterios de selección de candidaturas para avanzar hacia la paridad de género en la representación nacional, y se dio continuidad al Seminario Permanente de Análisis de Sentencias Electorales, en el que participaron funcionarios judiciales y académicos de la UNAM y de otras instituciones.

- La compañía Facebook contactó al Instituto para que la auxiliara a definir la taxonomía de temas para la conversación política en dicha plataforma, para lo cual se identificaron temáticas relevantes para la agenda pública nacional, sin tomar ninguna postura política en torno a las mismas ni pronunciarse sobre las plataformas electorales. A partir de estas temáticas, durante los 90 días previos a la elección se verificaron mil 300 millones de interacciones sobre elecciones en Facebook.
- En colaboración con el Gobierno del estado de Tabasco, se elaboró el estudio académico “La Constitución Política del Estado Libre y Soberano de Tabasco. Texto reordenado y Consolidado”.
- Se hicieron obras de relevancia social en su temática, como *El perjuicio y la palabra: los derechos a la libre expresión y a la no discriminación* (Comisión Nacional para Prevenir la Discriminación), *Mujeres en la política: experiencias nacionales y subnacionales en América Latina* (Instituto Electoral de la Ciudad de México) y *Libres e Iguales. Estudios sobre autonomía, género y religión* (Universidad de Buenos Aires).
- Con la Procuraduría General de la República y la Asociación 24/0, se realizaron documentos académicos y un foro sobre buenas prácticas relacionadas con la violencia armada, incidencia delictiva con armas de fuego en México y desarme ciudadano.
- En colaboración con la Fundación CODERE se llevó a cabo la Encuesta nacional de percepciones sociales de los juegos de azar en México y su publicaron los resultados.
- Con la Secretaría de Relaciones Exteriores se elaboró la propuesta de reforma a la Ley del Servicio Exterior Mexicano.
- Se capacitó a servidores públicos de la Auditoría Superior de la Ciudad de México, la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente y el Poder Judicial del Estado de México en los temas Sistema Nacional Anticorrupción, materia jurídico-fiscal y Práctica Jurisdiccional de los Derechos Humanos, respectivamente.
- Con el Instituto Federal de Telecomunicaciones se inició un estudio sobre la relación de las audiencias con discapacidad y los medios y contenidos audiovisuales.
- Con el Programa Nacional para la Prevención Social de la Violencia y la Delincuencia (Pronapred) se realiza un estudio para generar insumos para determinar las variaciones de los factores de riesgo de los municipios bajo su campo de actuación.

- Con el INAI se llevó a cabo un diagnóstico legislativo respecto del estatus del marco normativo local en materia de archivos y se elaboró una Ley General de Archivos comentada.
- En colaboración con la Comisión Nacional para Prevenir y Erradicar la Violencia contra las Mujeres se llevó a cabo un análisis de buenas prácticas del mecanismo de declaratoria de alerta de violencia de género contra las mujeres.

A través de algunas de estas colaboraciones se generaron alrededor de 20 millones de pesos de recursos extraordinarios que nos permitieron desarrollar proyectos y actividades académicos de excelencia, potenciar nuestra agenda de vinculación internacional, celebrar congresos y seminarios en múltiples materias, formar jóvenes investigadores y becarios, revisar y actualizar nuestra infraestructura institucional teniendo como prioridad la seguridad del personal y de quienes nos visitan día con día, modernizar nuestra capacidad tecnológica y, con todo ello, mejorar nuestra productividad. El origen y destino de esos recursos es público y puede consultarse a través de nuestra oficina de transparencia o, de manera agregada, en el informe de gestión. <https://www.juridicas.unam.mx/informe-2014-2018>.

DESCENTRALIZACIÓN INSTITUCIONAL

La Estación Noroeste de Investigación y Docencia (ENID) del IJ en Tijuana, Baja California, reforzó vínculos académicos —mediante conferencias permanentes, seminarios y grupos de discusión— con El Colegio de la Frontera Norte y la Universidad Autónoma de Baja California, así como con diversas universidades del sur.

Desde el punto de vista de la investigación, los siete alumnos del doctorado de Investigación en Derecho en Tijuana siguen avanzando con sus tesis y tres están en la etapa de presentación de exámenes de candidatura.

Se conformó el grupo de trabajo para la integración de la Biblioteca de la ENID, lo que permitió dar inicio a la contabilización y organización del acervo del doctor Héctor Fix Zamudio.

PREMIOS Y DISTINCIONES

UNAM

- La doctora Issa Luna Pla, investigadora del IJ, ganó el reconocimiento Sor Juana Inés de la Cruz que se otorga a las mujeres destacadas de esta casa de estudios en la docencia, investigación y la difusión de la cultura.
- La doctora Luciana Gandini fue galardonada con el Reconocimiento Distinción Universidad Nacional para Jóvenes Académicos 2018, en el área de Investigación en Ciencias Sociales.

Nacionales

- El doctor Diego Valadés, obtuvo la presea “Don José Alejandro de Treviño y Gutiérrez” al Mérito Profesional en Derecho, entregada por la Asociación de Egresados de la Facultad de Derecho y Criminología de la Universidad Autónoma de Nuevo León.

- El doctor Pedro Salazar Ugarte, director del IIJ, fue nombrado miembro de honor del Ilustre y Nacional Colegio de Abogados.
- La doctora Marisol Anglés Hernández recibió la Presea al Mérito Ciudadano 2018, que otorga la Asamblea Legislativa (ALDF) por su trabajo en favor de los derechos humanos y ambientales.
- Los doctores José Luis Soberanes Fernández y Miguel Alejandro López Olvera fueron distinguidos con un pergamino en reconocimiento a su contribución por la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, por su destacada trayectoria en la investigación y por sus aportes a la comunidad estudiantil.
- El doctor Eduardo Ferrer Mac-Gregor Poisot recibió el Premio Nacional de Jurisprudencia 2018, por sus servicios a la sociedad mexicana en el ejercicio de su profesión jurídica.
- El doctor Juan Luis González Alcántara Carrancá, investigador extraordinario, fue designado como ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación.
- El doctor Miguel Carbonell fue galardonado con el Premio Innovación Jurídica 2018, por sus ideas y actuaciones que hacen al Derecho un elemento de cambio social.
- La doctora Cecilia Mora Donatto fue galardonada con la Condecoración Juan Álvarez, en reconocimiento a sus servicios prestados a favor del estado de Guerrero y de sus habitantes.

Internacionales

- El doctor Eduardo Ferrer Mac-Gregor Poisot fue reelecto como juez de la Corte Interamericana de Derechos Humanos, para el periodo 2019-2024.
- La doctora Marisol Anglés Hernández recibió el título honorífico de la American International School of Law, California-USA, por su destacada labor.

INFRAESTRUCTURA

Proyecto PC Puma para la mejora de la red de datos

Como parte del Proyecto de Actualización Tecnológica de la Red de Datos, impulsado desde la Rectoría de la Universidad, en febrero de 2018 quedó en funcionamiento la nueva Red Inalámbrica Institucional. Los cambios tecnológicos incluidos en este proyecto son la instalación de: un nuevo *switch* core, seis *switches* de acceso, fibra óptica de alta velocidad y 51 puntos de acceso inalámbricos; asimismo, se realizó la instalación de un servicio de monitoreo, el cual permite conocer en tiempo real las fallas en las comunicaciones operadas por esta nueva tecnología.

Con lo anterior se beneficiaron espacios como el Auditorio Doctor Héctor Fix Zamudio y salas de eventos, oficinas administrativas, espacios de investigación y áreas comunes. La velocidad a la que operan los nuevos puntos de acceso es 10 veces mayor a la experimentada con la tecnología anterior.

En este mismo sentido, se crearon las redes WiFi UNAM, esta red es de fácil conexión ya que los usuarios del Instituto sólo tienen que hacer uso de las credenciales (usuario

y contraseña) que utilizan cotidianamente en sus equipos, y la red inalámbrica de acceso libre, denominada WIJ-Visitantes, está separada de nuestra red interna, evitando de esta forma el compromiso de información sensible.

Mejoras a la red de voz y datos

Se reacondicionaron los siete cuartos de telecomunicaciones (IDFs), mejorando el peinado del cableado y su organización. Asimismo, se realizó el recableado de red de las siguientes áreas del Instituto: Dirección, Secretaría Académica y cubículos de académicos.

Servicio de préstamo de equipo de cómputo portátil para becarios y servicio social

A través del recurso obtenido por el CATIC (Consejo Asesor en Tecnologías de Información y Comunicación) en 2018 se adquirieron equipos de cómputo portátiles, los cuales fueron designados para préstamo temporal a becarios y servicio social del Instituto, con el propósito de que posean las herramientas necesarias para realizar sus actividades académicas diarias (usualmente durante un periodo de cuatro horas). Asimismo, cualquier personal adscrito al Instituto puede solicitar el préstamo de un equipo de cómputo portátil para realizar sus actividades.

Actualización y mejora de equipos

Se realizaron cambios de equipo de cómputo a investigadores y personal administrativo con el propósito de mejorar el desempeño de sus actividades. Algunos de estos equipos fueron de reciente adquisición, lo que permitió el corrimiento de equipos, específicamente en las áreas secretariales.

Adicionalmente, se realizó la adquisición de un nuevo servidor bajo plataforma VMWare y se actualizó un servidor ya existente con esta misma plataforma, con el propósito de mejorar el rendimiento de algunos de los servicios web y de base de datos del Instituto. Es importante mencionar que ambos servidores utilizan tecnología de almacenamiento de estado sólido, lo que mejora el desempeño en la escritura y lectura de datos.

